

A 8 h. 30, le Cardinal quittait l'archevêché et se rendait à la cathédrale entre deux haies serrées de spectateurs, salué par de vibrantes acclamations. C'est là que S. G. Mgr l'Archevêque, revêtu de riches ornements pontificaux et entouré de 120 Archevêques et Evêques, attendait l'illustre représentant du Saint Siège. A son entrée dans la cathédrale et pendant qu'à l'orgue, on chante l'antienne "Sacerdos et Pontifex", Mgr l'Archevêque lui présente la croix ; le cardinal fait la genuflexion et baise le crucifix. Puis il reçoit l'eau bénite, et fait son entrée solennelle, suivi de ses caméliers, vêtus de leur costume de cour. Les chantres commencent l'hymne magnifique du "Christus vincit", tandis que les prélates, précédant le Cardinal, s'avancent processionnellement vers le sanctuaire. Celui-ci marche sous le dais porté par 8 anciens Zouaves, qui jadis volèrent à la défense du Pape. Une émotion visible s'empare alors des assistants. Plus d'un millier de prêtres, les représentants du pouvoir civil, et toute la classe dirigeante de Montréal, les délégués de toutes les parties du monde catholique, sont là. La nef est remplie, et grande est la foule de ceux qui n'ont pu entrer, faute d'espace.

Après la récitation des prières prescrites par le rituel, Son Eminence gravit les degrés de l'autel, récite l'oraison de l'apôtre S. Jacques, patron de la cathédrale, et donne la bénédiction papale. Il vient ensuite prendre place au pied de l'autel, les archevêques et évêques formant couronne autour de lui en dehors de la balustrade. Mgr le Prince de Croy donne alors lecture, en français et en anglais, du Bref de Sa Sainteté Pie X, désignant le cardinal Vannutelli comme Légat du Saint Siège au Congrès de Montréal.

### Discours du Cardinal-Légat.

Son Eminence monte ensuite en chaire et prononce le discours d'ouverture, dont nous donnons ici quelques extraits :